

50 Questions sur la lecture

2 - "CRÉATURE HYPOCRITE DU POLITIQUE ET NOURRISSON VÉNAL DE L'ÉCONOMIQUE, L'ÉCOLE AURA-T-ELLE L'AUDACE AVANT QU'IL NE SOIT TROP TARD POUR ELLE, DE MORDRE LE SEIN QUI L'A ENGENDRÉE ET LA MAIN QUI LA NOURRIT QUOTIDIENNEMENT ?"

Montréal. Janvier 1983. Colloque sur la lecture.

"T'as pas l'choix". Conférence d'ouverture prononcée par Claude Langevin, Professeur à la Faculté des Sciences de l'Éducation de l'Université de Laval.

"Ou alors, comme d'habitude, prendra-t-elle l'attitude de l'autruche devant le danger ?"

L'école a donné une âme nationale à des individus orphelins de leur communauté. Elle a diffusé une morale pour remplacer les valeurs religieuses. Elle a "écrémé" les milieux populaires des éléments les plus conformes pour en faire des agents intermédiaires et des instituteurs. Elle a suscité une philosophie de la réussite individuelle afin de mieux refouler le spectre de la promotion collective. Elle a injecté dans la production les 80% de la population dont elle avait besoin après les avoir alphabétisés et a conduit les autres, parce qu'ils étaient lecteurs, vers le savoir et le pouvoir. Il a fallu un siècle pour découvrir que cette sélection ne devait rien au mérite...

Jean Foucambert

La lecture, une affaire communautaire